

---

# GACETA DE CARACAS

DEL MIERCOLES 27 DE DICIEMBRE DE 1815.

---

## ALEMANIA.

*Nurembérg 22 de setiembre*—Los soberanos aliados se han convenido en el siguiente arreglo sobre el destino de la familia de Bonaparte. Gerónimo ha de residir en Ellwangen: Luciano saldrá de la ciudadela de Turin para ir à Roma, si aquel gobierno lo permite; pero no podrá salir de los dominios de S. S. A Luis Bonaparte tambien se le permitirá residir en Roma: Murat y su familia se establecerán en Austria. El emperador Alexandro permite à Josef y su familia el establecerse en Rusia.

La Inglaterra señalará à las personas cogidas con Bonaparte un sitio de residencia, donde han de permanecer baxo una estrecha vigilancia. Los sugetos comprehendidos en el Real decreto de 24 de marzo han de ser arrestados y confinados, si se les halla en países extrangeros, pudiendo escoger, ò el ser encerrados en una prision, ò entregados à las autoridades francesas. Los que por el Real decreto estan sentenciados à destierro, y quieran salir de Francia, obtendrán pasaportes y serán admitidos en los dominios austriacos, rusos y prusianos, con la condicion de no salir de los pueblos donde fixen su residencia: en todo caso no podrán, baxo pretexto alguno, vivir en Suiza, en los estados pequeños alemanes, ni en los Países-Baxos.

---

## CORCEGA.

*Bastia 15 de setiembre.*—El caballero Verrier, coronel del cuerpo Real de artillería, y comandante interino de la 23<sup>a</sup> division militar, ha publicado hoy la proclama siguiente, en que se descubre una conspiracion de Murat.

“Vecinos y soldados: Al tomar el mando interino de la division, me propuse el objeto de mantener la paz y tranquilidad que

Aaa



viaban en Córcega, escudando à los ciudadanos y sus propiedades con la proteccion de las leyes.

“Un genio maléfico parece que ha venido entre nosotros, solo para encender el fuego de la discordia, y exponernos à las mayores desgracias.

“Mr. Murat no hallándose seguro en Francia se refugió à Córcega, donde son sagradas las leyes de la hospitalidad, y encontró un asilo en la casa del señor Colonna Ceccaldi, corregidor de Vescovato, quien aseguró al gobierno que su huesped no traia intenciones hostiles, y se hizo responsable de su asercion.

“Los oficiales, sargentos y soldados que habian servido baxo las órdenes de Murat quando era rey de Nápoles, han pasado de diferentes puntos de la isla à Vescovato, dando à entender que no tenian otro fin que el de ver à su antiguo rey. Sin embargo su número va creciendo de dia en dia: hay hombres pagados y compañías organizadas; se recluta gente; se mantienen correspondencias sospechosas con Bastía, y se dan indicios públicos de querer venir à apoderarse de esta ciudad.

“El corregidor de Vescovato ha debido disolver las reuniones que se han formado en su pueblo, y dar cuenta de todos los movimientos; pero su silencio y la conducta que ha observado en esta ocasion, le acredita de rebelde à la ley y à su Soberano.

“Todos los que tengan comunicacion alguna con el lugar de Vescovato, reciban sueldo de Mr. Murat, y favorezcan directa ó indirectamente sus maquinaciones, serán presos y castigados como traidores y rebeldes. Encárgase estrechamente à todos los gobernadores que redoblen su zelo y vigilancia para descubrirlos y designarlos, estando prontos para marchar al frente de los vecinos de su respectivo pueblo, en caso necesario, à los puntos que se les indiquen.

“Ya estan nombradas dos compañías de gente escogida para guarnecer los fuertes que dominan à Bastía, y preservar à esta ciudad de qualquier sorpresa.

“Habitantes y soldados de la isla de Córcega, acreditad en esta ocasion que si sois inclinados naturalmente à ofrecer asilo à los infelices, sabeis tambien castigar à los perturbadores, que violando las leyes de la hospitalidad, vienen à interrumpir vuestro reposo, y à exponeros à los horrores de la guerra civil. Mostraos dignos de



la benevolencia de S. M. y dadle nuevas pruebas de fidelidad y de obediencia.

*Idem* 18.

*Copia de un oficio del s<sup>o</sup>nsul general del Papa en Córcega.*

Ayer á las tres de la tarde ha salido Murat de Vescovato acompañado de 150 personas armadas. Se sabe que ha pasado la noche en Cervione, que esta mañana ha vuelto á ponerse en camino, y ha tomado el de Ghisconi, donde reside un general llamado Ottavi, que ha servido baxo sus banderas quando era rey de Nápoles.

Ghisconi está situado en la provincia de Fiumorba, que es la mas dispuesta á alborotos de toda la isla; pero no logrará en aquel pais ventaja alguna, porque el tránsito para las tropas es dificultísimo. Hasta ahora no hay mas noticias.

ITALIA.

*Ancona 26 de septiembre.*—Quando Murat se ocupaba en agregar á su reino las Marcas, procuraba por todos medios grangearse la voluntad del clero y demas habitantes de la ciudad de Ancona, á cuyo fin hizo ricos presentes á nuestra Señora la Virgen de Loreto; sin embargo el cabildo, fiel siempre al Padre Santo, se negó constantemente á emplear en favor de Murat y de los suyos las oraciones establecidas por la iglesia para los príncipes legítimos. Al retirarse Murat reclamó del cabildo los diamantes que le habia dado, y una corona de piedras preciosas que llevaba la Virgen en las grandes solemnidades.

La extraccion de estos objetos preciosos se hizo á viva fuerza, y el general Bonsiri se encargó de la execucion; pero habiendo sido este perseguido quando huia con Murat, no pudo salvar mas que su persona: en consecuencia hubo de abandonar el caxon donde llevaba las alhajas robadas que se creian ya perdidas. = El 15 de este mes unos paisanos haciendo un hoyo en un campo inmediato al camino, encontraron un caxon, y viendo en la cubierta el corazon sagrado de Jesus y la cifra de María, creyeron que eran reliquias, y las llevaron á la iglesia mas cercana. Habiendo abierto la caja el arcipreste de S. Miguel, encontró en ella las alhajas de nuestra Señora de Loreto, è inmediatamente dió aviso al cabildo y á las autoridades de S. S. En seguida se decretó una procesion solemne en accion de gracias, á la que concurrió un inmenso gentío, y la venerable corona fué restituida al rector del cabildo.



septiembre.—La congregación de las misiones ha  
sa de todos los cristianos cautivos en tierra de n-  
Segun ella hay 40,000 en las regencias de Argel y de Tunez.  
Se dice que S. S. en el consistorio d' 14. dia de la exâltacion  
de la Santa Cruz, manifestó con el mâyor sentimiento la desgracia  
de la iglesia en no poder invertir sino cortas cantidades en el res-  
cate de los cautivos.

Parece que los jesuitas, que hasta ahora habian sido protegidos  
en Tunez, se han hecho sospechosos à aquel gobierno y de resultas  
han vuelto muchos de ellos à Roma. Se cree que S. S., segun los  
deseos que ha manifestado, hará una admonicion à las potencias  
de Europa para rescatar à los expresados cristianos, y aun se habla  
de un breve dirigido por S. S. al Príncipe Regente de Inglaterra  
sobre este punto.

Segun el cálculo del P. Brouicino se pudiera rescatar à todos  
los desdichados que gimen en la esclavitud por la cantidad de 10  
millones de duros.

---

### CARACAS.

Las armas del Rey apoyadas en la mas sana è incontestabi-  
ticia, llevando por todas partes la victoria restablecen el órden  
ellas. El cobarde y sanguinario Urdaneta, uno de los principales  
autores en la farsa del *Libertador de Venezuela*, ha sido destruido  
el 25 de noviembre último mas allâ de la ciudad de Pamplona, y  
victorioso cuerpo de Calzada, que forma la 5.<sup>a</sup> division del e-  
jército expedicionario, ha libertado de tal gavilla aquellas provin-  
cias oprimidas.

El siguiente parte del gobernador interino de Barinas dá una  
idea mas exâcta de este importante acontecimiento.

“ Remito à V. abiertas esas noticias para que tan pronto como  
la vea, haga que las campanas y los cañones hagan las demostra-  
ciones que merecen sucesos de tal consecuencia.

“ Brito está de comandante de los valles de Cúcuta, y me es-  
cribe ampliándolas mas. Me dice que cansados ya de tantos pri-  
sioneros, les han dado licencia para que se vuelvan à sus casas, re-  
cogiendo ântes las armas: que todo el Reyno ha corrido à bende-  
cir à Dios y al Rey que mandó fuese allâ el señor Calzada par-  
sacarlos de los engaños en que los tenian alucinados aquellos



tes: que se cogieron en la batalla 600 fusiles  
y 2000 cartuchos.

“Repito à V. n e publique este importante suceso con  
merece.

“Dios, &c. Quintero 14 de noviembre de 1815—*Ildefonso  
Arce.*—Señor D. Antonio García.”

*Partes arriba citados.*

1. ° “Señor gobernador de la provincia de Barinas.—El sába-  
do 25 de noviembre en el sitio de Chitaga, un dia mas allá de Pam-  
plona, fué derrotado completamente Urdaneta por las tropas del  
señor Calzada, y con 100 hombres que le quedaron escapó para  
los lados de Ocaña, segun dicen algunos (\*). En el 28 del mismo  
se hallaba una division de Calzada en el pueblo de Chopa, de mo-  
do que ya por aqui no hay impedimento para la comunicacion con  
el Reyno. Nuestra division de Maracaybo está acabando de llegar,  
y de hoy à mañana pasarán para Cúcuta.

“Toda la emigracion insurgente se halla entre Cúcuta y Chi-  
nacoa refugiada en los bosques.

“Segun las noticias mas comunes y probables todo el Reyno se  
va presentando al señor Calzada.

“Dios, &c. San Cristobal, diciembre 2 de 1815.—*Pedro Jo-  
sef Casanoba.*”

2. ° “Señor gobernador de la provincia de Barinas.—Una di-  
vision del señor Calzada al mando de D. Simon Brito ha baxado  
ya à Cúcuta desde Pamplona, y Brito me ha oficiado ya desde a-  
quellos valles. Me dice que Urdaneta fué derrotado completamen-  
te, escapando solo con 70 hombres. Se le hicieron 372 prisioneros  
y todo el demas resto de su ejército murió. Nuestro general Cal-  
zada ha baxado à Pamplona. Una division de 600 hombres siguió  
para el Socorro, y otra para Zalazar. Hoy ha seguido para S. An-  
tonio la de Maracaybo, que estaba desde el 2 detenida aqui por el

---

(\*) Este caballero como todos los de su calaña tienen muy buen  
cuidado en las batallas de verlas y mandarlas desde léjos monta-  
dos en las mejores caballerías. Esta fué siempre la conducta del  
Rebertador. Asi que, ellos perdiéron la provincia que invadieron;  
pero no han perdido un pelo, à excepcion del Triúnviro, que por  
charlas de valiente tuvo que perder la cabeza.



señor Delgado llegará dentro de pocas horas.  
San Cristobal 6 de diciembre de 1815.—F. Jro J.

El ejército de Calzada partido de Pore, y penetrando por el sur de la provincia de Pamplona, salió mas arriba de su capital una jornada, quedando cortada la parte septentrional de esta provincia, y todo el departamento de Cúcuta.

Por el correo de Maracaybo llegado ayer hemos tenido de un modo auténtico la confirmacion de estas noticias, añadiendo que estaba ya en Cúcuta la division de su provincia. *Está ya Venezuela en comunicacion con el territorio de Santafé hasta cerca de la villa del Socorro por un lado, y por otro tambien con el Exmo. señor Capitan general por el camino de Ocaña.*

*Oficio del administrador gral. de tabaco à la superintendencia.*

“Hasta fines del presente mes he dado en clase de donativo para los urgencias del Estado la cantidad de 294 pesos, 3  $\frac{1}{2}$  real s; los 42 en plata efectiva, y los 252 pesos, 3  $\frac{1}{2}$  reales de mis sueldos retenidos; pues aunque los primeros los exhibí en la contribucion general acordada con calidad de reintegro para el ejército expedicionario, los aplico gustoso en la clase de donativo voluntario.

“En representaciones de 3 de julio y 4 de agosto número 482 y 525, pase à V. S. las relaciones de los donativos que los mas de los empleados en la renta hicieron con el mismo objeto, à virtud de mi invitatoria aprobada por la superintendencia, y ahora lo hago de la de los estanqueros de esta oficina, que alcanza à 153 pesos para el superior conocimiento de V. S., y que se sirva indicarlo al Real consulado, para que lo tenga todo en consideracion en el reparto que se le ha confiado para el empréstito de 100,000 pesos, y se inserte en la gaceta para satisfaccion de los contribuyentes, y sirva de estímulo à los buenos españoles.”

“Dios, &c. Carácas 22 de diciembre de 1815—*Pedro de la Sierra*—Señor superintendente director general.”

Carácas 23 de diciembre de 1815—Acúscese el recibo y pase al redactor de la gaceta para que inserte en ella este oficio y nómina que se acompaña—*Yarza*.

*Relacion de las cantidades que han contribuido los estanqueros en esta capital y suburbios en calidad de donativo para auxilio à la mantencion de las tropas que la guarnecen, à saber:*

D. Gregorio Lopez, 16 pesos.--D. Eugenio Real, 6 id.--D. J.



pes, 12 id.---D. Felix Solis 7 id. ---  
 del Perez, 2 id.---D. Antonio Garcia, 8 id.---O Remig  
 rera, 2 id.---D. Pedro Alvarado 8 id.---D. Josef Maria Aponte,  
 8 id.---D. Damian Rodrigucz, 8 id.---D. Cornelio Diaz, 8 id.---  
 Doña Petronila Hernandez, 8 id.---D. Rafael Garcia, 8 id.---D.  
 Blas de la Cruz, 8 id.---D. Tiburcio Ascanio, 4 id.---D. Fran-  
 cisco Viana, 3 id.---D. Francisco Gomez, 5 id.---D. Agustin Mo-  
 gui, 16 id.---D. Miguel Suarez, 16 id.---Total 153 pesos.  
 Carácas diciembre 22 de 1815.---Pedro de la Sierra. Con mi  
 intervencion Josef Burguillos.

## ESPAÑA.

*Artículo comunicádo por la primera secretaría de Estado.*

Por extraordinario despachado por el encargado de negocios del  
 Rey nuestro señor en Nápoles ha recibido S. M. la agradable no-  
 ticia de haberse felizmente frustrado la temeraria tentativa que à  
 imitacion de Napoleon se resolvió hacer Murat, à fin de renovar  
 la usurpacion de aquellos dominios con el auxilio de nuevas in-  
 surrecciones. Des anecidos que fuéron sus proyectos, igualmente  
 criminales, en Bastía en fuerza de la actividad y vigilancia de su  
 comandante militar Mr. Vernier, segun se participó al público en  
 la gaceta de 20 de octubre, huyó de Córcega este aventurero en 1.º  
 de aquel mes con seis embarcaciones, dando muestras de dirigirse à  
 Túnez, de lo que el dia 8 se tuvo noticia en Nápoles por medio de  
 los cruceros destinados en observacion de aquella isla. No obstante  
 que no era de presumir tuviese la audacia de aproximarse á las cos-  
 tas del reyno, aquella misma tarde avisó el telégrafo el desembarco  
 que acababa de efectuar en Pizzo, acompañado de parte de su gen-  
 te, quedandose la restante á bordo de dos de sus embarcaciones.  
 Con este conocimiento S. M. Siciliana expidió las órdenes mas exe-  
 cutivas para oponerse á sus malvados intentos; mandando asimis-  
 mo redoblar las guardias y patrullas en la capital, y que en los  
 eles estuviesc la tropa sobre las armas; en cuyo tiempo, igno-  
 el pueblo el motivo de tales disposiciones, se mantuvo en la  
 tranquilidad. El 12 por la tarde llegaron á Nápoles correos  
 rra, y con ellos el parte del general que mandó en Reggio,  
 conta de que en la mañana del 8 apareciéron en el golfo  
 Eufemia dos embarcaciones que diatamente entraron



...zco, de las que salieron en tierra de 15  
entraron en el pueblo empezaron à reccorrerle ga-

*Joaquin.* A la cabeza de ellos se hallaba el mismo Murat, que por su parte esforzaba las voces de rebclion, repitiendo: *napolitanos, aqui teneis à vuestro legitimo rey Joaquin.* La sorpresa consiguiente à tan inesperado suceso sobrecogió por algunos instantes al pueblo; mas penetrados bien pronto de la indignacion debida à tan horrible atentado, corriendo todos determinadamente a oponerse à los sediciosos, y atacándolos por todos lados, mataron à uno de los oficiales, hiriéron à ocho, y lograron que todos quedasen prisioneros. Murat intentó la fuga, queriendo abrirse paso con una pistola en la mano; pero fué detenido y arrestados por un solo individuo, y habiendo acudido en seguida varias mugeres, lo maltrataron en términos que apenas era conocido de resulta de los golpes que recibió en la cara. Fué conducido inmediatamente à una torre, donde se conserva baxo la custodia de las tropas que habian acudido de Reggio al mando del general Nunciante. Los buques en que arribó à Calabria huyéron con el resto de la gente, habiendo sido despues apresados dos de los otros quatro por la division de cañoneras que se halla apostada en Palermo. Este suceso no ha causado la menor alteracion en todo el reyno, ni se ha oido voz alguna de sedicion por parte de los malcontentos con que contaba el agresor, cuyo proyecto, segun resulta de ultteriores averiguaciones, era de haber efectuado su desembarco en Salermo à 16 millas de la capital, donde se halla establecido el depósito de oficiales que no tienen cabida en el ejército, con la intencion de comprometerlos en su quimérica empresa.

---

El jueves 28 del corriente à las seis de la tarde saldrá de esta administracion de correos para la Guayra correspondencia para España, que debe conducir al puerto de la Coruña el bergantín nombrado Concepción, su capitan D. Francisco Sarría.

---

*Precios—Cacao à 27 pesos—Café de 9  $\frac{1}{2}$  à 10.—Añil*

---

Caracas: impreso por D. Juan Gutierrez y Diaz calle de los Cipreses.















周